

EQUIPO DE CIUDAD

Cansados, estresados, enojados, a oscuras, en pleno invierno y sin poder resolver cosas básicas como conservar alimentos, lavar y secar la ropa, cargar celulares o complejos aparatos que son el soporte vital de pacientes electrodependientes.

Hasta anoche, en una cifra fluctuante, más de 230 mil clientes de todo el país seguían esperando que las empresas repusieran el servicio luego que los fuertes vientos de la noche del jueves cortaran la electricidad. Y solo en la Región Metropolitana, pasadas las 20:00 horas de anoche, más de 134 mil cumplían cuatro días sin luz.

Pero en el sur del país, donde el sistema frontal caracterizado por intensos vientos que derribaron decenas de árboles y postes del tendido eléctrico, el apagón suma ya una semana.

En Osorno, Javier Oyarzún, del sector Las Quemadas, no ha podido hacer funcionar su lechería desde el miércoles pasado, cuando amanecieron "sin luz y sin agua", remarca, "porque acá las bombas andan con el tema de la energía. Aquí no hay ninguno que no haya sido damnificado. Estuve cuatro o cinco días sin poder ordeñar las vacas. Se ha producido un tremendo descontrol y a pesar de que (la luz) llegó el sábado, el voltaje es bajo y solo alcanza para prender un par de ampolletas y cargar celulares, pero no podemos echar a andar ni las bombas para el agua potable".

Nuevo sistema frontal

Pero los intensos vientos, de hasta 70 km/h, con rachas cercanas a 90 km/h en zonas costeras, que se registraron hasta el lunes en el sur, volvieron a generar voladuras de techos y caída de árboles, prolongando las tareas de restablecimiento de los servicios.

Un sistema frontal que se desplazó hacia el norte, llegando hacia la Región Metropolitana, donde aún no se reponen los servicios caídos tras el frente anterior.

"Estoy segura de que es una respuesta automática (de Enel), porque desde el viernes que me están diciendo que a las 16:18 horas (se repone el servicio), y seguimos sin luz. Y por teléfono me dijeron que no me iban a mentir, porque ni ellos mismos sabían", cuenta Bernardita Escaff, quien sufre el problema al igual que todos sus vecinos, en un pasaje de Pedro de Valdivia Norte. Curiosamente, fuera del pasaje donde viven, el suministro ya se había restablecido.

"Somos cuatro personas. Nos hemos arreglado con velas, una batería externa. No hemos podido lavar, por suerte tenemos agua caliente. Perdimos lo que teníamos en el congelador".

Quienes también han protestado son los vecinos de las cinco torres de avenida Francisco Bilbao, en Las Condes, a tal punto que los últimos días han hecho cacerolazos, el domingo cortaron el tránsito frente a la entrada del Parque Padre Hurtado, ubicado frente a sus viviendas, y ayer convocaron a otra manifestación. Reclaman que desde la madrugada del viernes están sin agua ni luz, lo que ha complicado a los cientos de residentes de los edificios, quienes en su mayoría son adultos mayores.

"Nadie se ha preocupado por nosotros. Nos dicen que las cuadrillas están trabajando, pero los postes y árboles que se cayeron siguen allí", reclama Francisco (25). El joven cuenta que sus

Unos 134 mil corresponden a la RM. En otras zonas, tienen problemas hace una semana "Es desesperante": 233 mil clientes cumplen cuatro días sin luz, mientras se hace sentir un nuevo sistema frontal

Molestia de usuarios es creciente y se multiplican las protestas ciudadanas en medio del cansancio y la desesperación de quienes esperan una respuesta de las compañías eléctricas.



En Peñalolén, Enel ha trabajado en retirar los postes caídos. En esa comuna, anoche había 2.584 clientes sin luz.



En las torres de avenida Bilbao, en Las Condes, los vecinos han hecho cacerolazos, porque reclaman que no tienen luz ni agua.

“Cada vez que se llama, hay que esperar 20 minutos, 30, hasta 40 minutos, para que conteste una máquina, no una persona. Es desesperante”.

MIREYA SANTANDER
CORONEL

“Nos dicen que las cuadrillas están trabajando, pero los postes y árboles que se cayeron siguen allí (...) Mis abuelos viven en el piso 10. No pueden bajar, porque no hay ascensor”.

FRANCISCO
TORRES DE BILBAO

Alcaldes piden declarar zona de catástrofe y anuncian una demanda colectiva contra empresas eléctricas



DAÑOS.— Las caídas de árboles y ráfagas de viento provocaron voladuras de techos y daños sobre infraestructura de predios agrícolas.

Daños en la infraestructura agrícola, pivotes de riego destruidos, voladuras de techo en casas y galpones, caminos obstruidos por árboles y nulo suministro eléctrico por hasta cinco días dejó el paso del sistema frontal en sectores rurales de la Región de La Araucanía, donde se registraron inundaciones en cultivos de avena, trigo, y cebada.

Así lo confirmó la Sociedad de Fomento Agrícola de Temuco (SOFOT) y la Asociación de Agricultores de Malleco, provincia que desde el jueves se mantiene con alerta roja.

La medida se amplió a 11 comunas de la región la noche del domingo, cuando las ráfagas de viento se reiteraron al igual que el miércoles y jueves de la semana pasada.

De acuerdo al catastro de la SOFO, galpones, invernaderos y techumbres fueron

dañados por las fuertes ráfagas de viento y además hubo "daño sobre infraestructura menor en el predio y en animales" e inundaciones en cultivos de avena, trigo, y cebada, "que de perdurar podrían generar problemas fitosanitarios o afectar al normal desarrollo de los cultivos", advierten.

Ayer, tras reunirse con representantes del Gobierno, el presidente de la Asociación de Alcaldes de La Araucanía (AMRA), Gastón Mella, solicitó declarar zona de Catástrofe para la región.

El jefe comunal argumentó que "es la única forma que tenemos de ayudar a las familias que han perdido sus alimentos y detener los valores que están cobrando las empresas eléctricas". Además, anunció demandas colectivas en contra de las distribuidoras.

abuelos viven "en el piso 10 (de una de las torres), y no pueden bajar, porque no hay ascensor. Entonces, les he subido comida estos días, porque tampoco les han durado las cosas, y por ejemplo,

no se han podido hacer sopas ni (llenar) un guatero".

Reclama que primero Enel informó que la luz llegaría el domingo, luego el lunes, y el nuevo aviso es que el servicio se repor-

dría hoy (martes) a las 18:00 horas. Y "ya nadie cree nada".

"Es una vergüenza tan grande de lo que está pasando, una burla encuentro yo, porque vez que se llama, hay que espe-

rar 20 minutos, 30 minutos, hasta 40 minutos, para que conteste una máquina, no una persona. Es desesperante lo que está pasando. Me da mucha pena que esté pasando, oja-

lá se solucione, pero no hay esperanza, ninguna esperanza", afirma Mireya Santander (77), quien está apoyando a su hija que está desde el miércoles pasado sin luz.

"Ella vive en Lagunillas, en Coronel Norte", cuenta la mujer, y relata que "se consigue cargar un celular, llaman y tienen que esperar hasta media hora para que le conteste una persona, porque son máquinas. Le dicen que a las 03:00, que a las 05:00, todos los días la tienen así, y ella está aburrida, con una guaguaita chica de tres años. No tienen para hervir agua, nada. Yo les cargo la linterna, una que les pase", agrega la atribulada mujer.

"No han estado a la altura"

La ministra vocera de Gobierno, Camila Vallejo, afirmó que "las empresas transmisoras de energía no han estado a la altura, y a nadie le cabe duda de que no han estado a la altura. Particularmente Enel, en la Región Metropolitana, ha tenido una respuesta totalmente insuficiente y vergonzosa".

Mientras que el Presidente Gabriel Boric dijo que "los tiempos de reposición del suministro eléctrico en la zona centro y sur de nuestro país no son aceptables".

El Mineduc, en tanto, informó que ayer 408 establecimientos no pudieron abrir, afectando a 100 mil estudiantes.

Además, anoche se reportó el cierre de la Ruta 68 en dirección a Valparaíso, entre la variante Viña del Mar y avenida Argentina, debido a un deslizamiento de tierra en el sector Santos Ossa, a la altura del km 108, situación que se mantendrá hasta la madrugada de hoy.

Delincuentes habrían aprovechado los cortes de luz tras lluvias para robar en dos sucursales bancarias de la comuna de Maipú

Tras el temporal de viento y lluvia, que ha impactado en los últimos días a diversas zonas del país, entre ellas la Región Metropolitana, los cortes de luz han sido uno de los mayores problemas para la población, debido a la lenta reposición del servicio.

Y ello habría tenido como daño colateral la facilitación de dos robos a sucursales bancarias en la comuna de Maipú, ocurridos entre el fin de semana y la madrugada de ayer.

Según información preliminar, la tarde del domingo un funcionario fue a revisar la sucursal de Banco Estado para chequear el impacto del temporal y el corte de energía. Allí se percató de que la entrada había sido forzada y

que una de las tres cajas fuertes había sido sustraída, tras lo cual llamó a Carabineros.

El otro hecho se registró durante la madrugada. La mayor Andrea Aranda, jefa operativa de la 25ª Comisaría de Maipú, explicó ayer que los individuos utilizaron el método de oxicoarte para ingresar en ambos recintos. El monto está por determinarse, pero se habla de al menos unos \$100 millones en total (unos \$600 mil en la caja fuerte y el resto en la bodega) y no se descarta que en ambos atracos hayan participado los mismos delincuentes.

La mayor agregó que "por el tema que ustedes ya saben (corte de luz), no se encontraban con suministro de energía eléc-

trica ambas sucursales (...). (Las alarmas) no se mantenían activadas". También resalta que si bien las sucursales cuentan con cámaras de seguridad, estas no habrían estado funcionando.

En tanto, el fiscal jefe de Flagrancia de la Fiscalía Metropolitana Occidente, Patricio Rosas, explicó que los robos "han sido perpetrados a propósito de la ausencia de suministro eléctrico que ha afectado a la Región Metropolitana". Entre las diligencias que se realizan estaba la toma de declaraciones y la revisión de otras cámaras aledañas que hayan registrado el momento en que ingresaron los delincuentes a los bancos.

